
Нам есть что показать

  

В последние годы рузаевская земля стала местом встречи по обмену опытом
работы руководителей, специалистов, государственных служащих разных уровней.
На селе больше всего внимание привлекает наших гостей целенаправленная работа
тружеников крупных сельскохозяйственных предприятий по производству зерна,
кормов, и, конечно же, животноводческой продукции.       

  

«Молочная фабрика»  республики

  

Рузаевский район по праву называют «молочной фабрикой» республики, лидером по
производству молока в Мордовии. Получать в зимнее время пудовые среднесуточные
надои молока на корову, - что не по силам некоторым другим и в летние месяцы, - это,
действительно, фантастика. Такое стало возможным благодаря постоянным поискам,
внедрению эффективных технологий управления молочным стадом, в частности, на
основе построения новых молочных комплексов и перехода на беспривязное
содержание животных.
В минувшую пятницу в этом наглядно убедились на проходившем в Рузаевском районе
семинаре и главные аграрии республики в лице заместителей глав администраций
районов по АПК – начальников райсельхозуправлений Республики Мордовия. Да,
рузаевцы могут гордиться и тем, что сделано ими в молочной отрасли, и тем, как
развиваются хозяйства в целом, какой приятный облик обретают сельские поселения, о
чем наши гости не преминули сказать в заключительной части их пребывания на
рузаевской земле, когда собрались за «круглым столом», чтобы обменяться мнениями.
«Круглый стол» вели заместитель Председателя Правительства – министр сельского
хозяйства РМ В.Н. Сидоров и глава администрации Рузаевского муниципального района
Н.В. Иняткина.

  

Опыт ключсузгарьевцев

  

Представительная делегация аграриев в сопровождении первого заместителя главы
администрации Рузаевского муниципального района В.Н. Гладилина побывала в СПК
«Ключ-Сузгарьевский». Встречая в Сузгарье коллег, руководитель сельхозпредприятия,
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депутат Государственного Собрания Республики Мордовия Н.Б. Амбаев пригласил их
«заглянуть» на молочный комплекс. «Какой?» - раздался вопрос. И он не был случайным.
Дело в том, что здесь теперь два животноводческих комплекса. С огромным интересом
гости узнают, что еще до объявления АПК приоритетным нацпроектом ключсузгарьевцы
в рамках республиканской программы по развитию животноводства взяли льготный
кредит и стали строить молочный комплекс, который вошел в эксплуатацию в 2005 году.
Построенный на месте старых животноводческих помещений, утопающих в грязи и
навозе, он вскоре становится красавцем с прекрасными дойными коровами
красно-пестрой породы. Уже в следующем 2006 году надой молока на корову превысил
5000-й рубеж, что было рекордным показателем не только для хозяйства, но и для всего
района. И, главное, не было никакой шумихи, трескотни. Жизнь в этом хозяйстве вообще
течет удивительно спокойно и размеренно еще с перестроечных реформ, губительно
сказавшихся на жизни сельских жителей. Н.Б. Амбаев, в свое время выбравший вместе с
командой единомышленников не революционный, а эволюционный путь развития (зачем
ломать все хорошие наработки?), во всем находит новаторский, хозяйский подход.
Яркой иллюстрацией этому может послужить работа не только молочного комплекса, но
и свинофермы с производством до 500 тонн мяса в год и растениеводов, в урожайные
годы также покорявших рекордные показатели. У рабочих этого СПК всегда спокойная
походка, добрая улыбка, осанка, полная достоинства, так как самодостаточны. Людей со
стороны в хозяйство не привлекают, в этом нет никакой необходимости. Рузаевка, что
называется, под боком, да и Саранск недалеко, но охотников работать за пределами
родных Ключарева и Сузгарья практически нет. Вдоль улиц красивые, добротные дома.
Кругом асфальт. Есть газ, свет, нет проблем с водой. Здесь даже вкусно и ароматно
пахнет не только хлебом, но и копченой, полукопченой, вареной колбасой, выпускаемой
самими работниками сельхозпредприятия. Словом, куда ни кинь, все и просто, и хорошо,
с думой о завтрашнем дне. Вот и с новым молочным комплексом на 400 коров так
получилось. Закладка его состоялась в октябре 2011 года. Николаем Борисовичем было
обещано: через год он, сметная стоимость которого 70 миллионов рублей, будет
построен. Скептики не верили. Но, вопреки всему, свое слово ключсузгарьевцы
сдержали. Кто-то сейчас говорит, что комплекс возвели скоростным методом, кто-то -
стахановским. Между тем, один из членов делегации, восхищенный не только кратким
сроком строительства огромного сооружения с оборудованием немецкой фирмы
«Вестффалия», доильным залом, комнатами отдыха и управления дойкой,
конференц-залом, душевой и другими премудростями, но и укомплектованием его в
лучшие сроки животными из собственного высокопродуктивного молочного стада,
сказал во всеуслышание, что этот комплекс возведен амбаевским методом, быстро и
надолго. Отрадно, что, несмотря на недавнее новоселье, скот начинает уже
адаптироваться – среднесуточные надои молока выше прошлогоднего уровня. Что
интересно, жирность молока выше базисной, высока и его сортность, что дает
дополнительную прибыль.
 Мы намеренно не будем называть все цифры, которые приводили Н.Б. Амбаев и А.В.
Зуев гостям, чтобы не загромождать ими материал, но скажем, что вложенные средства
окупятся сторицей. В хозяйстве счет деньгам знают: за прошлый год на одного
работающего произведено более 1 миллиона рублей сельскохозяйственной продукции, а
общая прибыль составила 13 миллионов рублей. Это очень хороший финансовый
результат. И «молочные деньги» занимают круглую сумму.
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Успехи и перспективы «Агросоюза»

  

Следующее хозяйство, где побывали неделю назад наши гости, - ООО «Агросоюз». Путь
к молочному комплексу лежал через поселок Плодопитомнический, и они воочию
увидели и узнали, какие плоды дает реализация на селе пилотного проекта комплексной
жилищной застройки. Это прекрасные общеобразовательная школа и жилые дома,
асфальтированные дороги и водопровод с водозаборным узлом. В рамках программы
«Социальное развитие села» были выделены деньги на строительство таких важных
объектов, как двухэтажные детский сад на 55 мест и Дом культуры, которые вступят в
эксплуатацию уже в этом году. По всему видно, что село не остается без помощи
государства, а поселок Плодопитомнический, где находится центральная усадьба ООО
«Агросоюз», на сегодня представляет собой настоящий агрогородок. Кстати,
выстроенные новые дома коттеджного типа построены по ипотеке
сельхозпредприятием. Их сейчас девятнадцать, будут еще четыре.
 «Агросоюз» образован на базе бывших трех хозяйств, находящихся в стадии
банкротства. Он самое крупное сельхозпредприятие в составе «Агросоюз – Центра».
Его возглавляет С.В. Казарян. Молочный комплекс введен в строй в 2007 году. Он
построен по американско-канадскому типу на 1000 коров и на такое же количество
голов молодняка КРС. Проектная стоимость более 200 миллионов. И было куда их
вложить – только территория комплекса занимает 16 гектаров. В настоящее время в нем
содержится 720 коров и 1110 голов молодняка. Два коровника, европараллельный
доильный зал, телятник, родильное отделение соединены между собой галереями. В
прошлом году в целом по хозяйству было надоено 7005 килограммов молока на корову, с
плюсом на 785 килограммов. Лидировал коллектив молочного комплекса (в хозяйстве
есть еще две молочно-товарные фермы). И в настоящее время он впереди:
среднесуточный надой молока от коровы на день приезда гостей по комплексу был 23,6
килограмма, или больше по сравнению с прошлогодним уровнем на целых 4 килограмма.
 Главные составляющие успеха – породные качества красно-пестрых коров, первая
партия которых была привезена в количестве 510 голов из Австрии, и полноценное их
кормление. Кормовая база – надежная, крепкая. На зимовку было заготовлено порядка
12 тысяч тонн сенажа и столько же силоса, 1500 тонн сена, а также фуражное зерно.
Основа основ – качество заготавливаемых кормов, прогрессивные методы их заготовки,
подчеркнул в своем выступлении директор производственного центра №5 ООО
«Агросоюз» Г.И. Кажаев. Для этого тут используют новейшие машины и технологии.
Один только кормоуборочный комбайн KPONE чего стоит, причем, в прямом и
переносном смысле. Никаких отклонений от заданной программы нельзя допускать при
круглосуточной трамбовке зеленой массы, хранении сенажа и силоса в траншеях.
Использование сенажа в пленочной упаковке также дает плюсы. Комбикорм в рационе
крупного рогатого скота обязателен. В нем не только фуражная смесь, а измельченная
зерновая масса со всякими минеральными и белковыми добавками. Комбикорма потому и
дороже самого зерна, что отдача от них значительно выше, говорили специалисты.
Опыт показывает, что надо увеличивать удельный вес кукурузы в кормовом балансе.
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Освоение производства кукурузы на зерно сегодня становится нормой.
Молочный скот, подчеркнула технолог Т.П. Шинарева, получает сейчас только
сбалансированные корма, в том числе шрот, патоку. Четко действует автоматическая
система для измельчения, перемешивания и раздачи кормов. У каждой группы животных
- свой сбалансированный рацион. Заместитель министра сельского хозяйства и
продовольствия РМ Н.А. Давыдов настоятельно рекомендовал начальникам
райсельхозуправлений республики глубоко изучить и внедрить технологию кормления у
себя на местах.
 Для сбора информации компьютерный центр применяет программы «Селекс», которая
используется в решении вопросов племенной работы, и «Альпро», дающую полную
информацию по продуктивным качествам коров и молодняка. Это нечто!
Гости побывали еще в одном нашем замечательном хозяйстве – ООО «Агросоюз -
Красное сельцо», где его руководителю В.И. Шмелькову также было о чем рассказать.
Красносельцовцы уже давно основательно «прописались» в списке лучших аграрных
предприятий не только района, но и республики, показывают пример
высокоэффективного производства многих видов сельскохозяйственной продукции. На
этот раз представители аграрного комплекса республики интересовались, как у них
применяются современные машины по выращиванию зерновых и кормовых культур.
Чтобы отвечать технологическим требованиям, в хозяйстве за последние годы
интенсивно обновляют материально-техническую базу. Теперь на полях работают
экономичные тракторы «Нью Холанд», почвообрабатывающая и посевная техника
«Солитер» и так далее. Это позволяет своевременно и качественно выполнять весь
цикл работ, совершенствовать агротехнику. На пороге весна, а это значит, что скоро
начнется посевная кампания. Ее нужно провести организованно, помня о том, что
весенний день год кормит. Не сегодня-завтра в ООО «Агросоюз-Красное сельцо» по
этому вопросу пройдет семинар руководителей и специалистов хозяйств района и на
нем состоится более обстоятельный разговор.

  

Равнение на Рузаевку

  

В тот же день, как сказано выше, в актовом зале районной администрации прошло
заседание «круглого стола» по теме «Конкурентоспособность сельскохозяйственного
производства».
Повестка дня содержала один, несомненно, важный вопрос: «Обсуждение основных
положений программы развития сельского хозяйства и регулирования рынков
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2013-2020 годы». В
работе заседания принимали участие: заместитель Председателя Правительства –
министр сельского хозяйства и продовольствия РМ В.Н. Сидоров, глава администрации
Рузаевского муниципального района Н.В. Иняткина, первый заместитель министра
сельского хозяйства и продовольствия РМ Ю.И. Голов, заместители министра сельского
хозяйства и продовольствия РМ Т.М. Маланкина, Н.А. Давыдов, Н.С. Кочетков, А.И.
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Искандяров, А.И. Торопов, ректор Мордовского института переподготовки кадров
агробизнеса М.Н. Чаткин, директор СПК «Ключ-Сузгарьевский – Н.Б. Амбаев и другие.
Открыл заседание «круглого стола» Владимир Николаевич Сидоров. Он тепло
приветствовал всех собравшихся, пожелал им плодотворной и насыщенной работы,
затем немного рассказал о программе «Комплексная и компактная застройка сельских
поселений», о том, что ее продлили до 2020 года. 
Н.В. Иняткина, приветствуя почетных гостей, подчеркнула, что взгляд со стороны очень
важен для того, чтобы понять, правильно ли все делается для достижения хороших
результатов, а все замечания, недоработки помогают работать над собой и двигаться
вперед. 
- Мы гордимся показателями, хорошими результатами, которых достигли наши хозяйства
в области животноводства и растениеводства, - сказала Нина Васильевна, - за что
особая благодарность руководителям сельхозпредприятий.
О разработке информационно-коммуника-ционной сети Рузаевского района с
сельскохозяйственными товаропроизводителями рассказал первый заместитель главы
администрации Рузаевского муниципального района В.Н. Гладилин. Он отметил, что на
сегодняшний день в основном все животноводческие фермы района подключены к
высокоскоростному Интернету, с помощью которого можно разговаривать с
руководителем хозяйства, а также видеть, как там работают люди. Подчеркнул, что
лучше всех дела обстоят в «ВКМ-Агро», где установлено 16 камер. С их помощью можно
увидеть любое животноводческое помещение, как работает коллектив, можно узнать
продуктивность животных, увидеть работу осеменатора и так далее. Владимир
Николаевич отметил, что главная цель заключается в том, чтобы специалист, управляя
компьютером, мог войти в базу данных хозяйства, проанализировать все, и, если вдруг
появятся какие-либо проблемы, – решать их.
Итоги заседания «круглого стола» подвел В.Н. Сидоров, посоветовав во всех хозяйствах
установить программное обеспечение, а также всем делегатам рассказать об успехах
рузаевцев своим руководителям хозяйств.

  

И. МОИСЕЕВ,
Н. ДОРОЖКИНА
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